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本报讯 （晚报记者 潘
凡/文、摄）6月6日是第十个
全国“放鱼日”，以“养护长江
水生生物、共促长三角一体
化”为主题的2024年长三角

“三省一市”水生生物增殖放
流暨长江禁渔联合执法活动
在长江江阴段举行。长三角

“三省一市”代表100余人共
向长江放流暗纹东方鲀（俗
称河豚）50万尾，对长江干流
江阴段禁渔水域开展了联合
巡航检查，并完成长三角资
源保护工作旗帜交接。“三省
一市”渔政执法机构同步开
展省际交界水域巡航执法行
动。

上午9时许，活动参与者
们在江阴黄田港登上“江苏
渡22号”船，缓缓驶向预定
放流水域。在专业人士的指
导下，一袋袋暗纹东方鲀等
鱼苗被分批放流入江水中。
根据相关流量监测数据反馈
结果，当天放流的品种主要

是暗纹东方鲀，规格从3厘米
的小苗到成体大小不等，其
中以3厘米的小苗为主，总共
放流50万尾鱼苗。

放流日活动，“长江放流
第一人”郑金良和孙女郑冰
清自然不会缺席，祖孙俩一
起将亲手养大的一尾尾河豚
苗缓缓倒入江中，格外有意
义。令人惊喜的是，今年的

“守江人”又多了 1 个小成
员。“今天第一次把1岁不到
的女儿带来一起参与放流，
希望把她培养成新一代的

‘守江人’。”郑冰清说。
近年来，无锡市大力推

进长江生态安全示范区建
设，坚持还岸于民、还水于
民，相继建成窑港口、桃花
港沿江生态湿地，把江阴主
城区30公里寸土寸金的生
产岸线转变为生态岸线、亲
水岸线。特别是自2002年
首次实施长江增殖放流以
来，已连续 23 年向长江放

流各种珍稀鱼类 1.8 亿余
尾，有效保护水域生态环境
和水生生物资源，消失多年
的“江豚戏水”美景，如今在
长江江阴段屡屡再现。最
新监测数据显示，刀鱼的资
源密度已经较2020年增长
了近5倍，常规鱼类也翻了
近一番。无锡市农业农村
局相关人士表示，将继续保
护好长江水生生物资源，科
学有序地做好增殖放流工
作，进一步规范民间放生行
为，有效增殖长江渔业资
源，推动长江水质和生物多
样性水平持续提升。

此外，为促进渔业资源
恢复，改善水域生态环境，6
月6日，滨湖区农业农村局开
展“‘鱼’我同行 共护生态”
渔业增殖放流活动，共放生
鲢、鳙鱼苗2000尾，对非法
捕捞损害的水生生物资源进
行修复，以此改善和提升生
态环境。

本报讯 越来越多“沉睡”
的古建老宅正敞开大门，以崭
新的姿态在现代生活中焕发
新生，在赓续文脉中遇见未来
——6月5日上午，锡山又一
处古建筑群“活化”后开放，那
就是位于东港镇陈墅老街的
陈墅书场、陈墅务本堂。

陈墅书场、陈墅务本堂是
2024年无锡市“百宅百院”活

化利用工程项目，两处相邻的
建筑经修复后，内里布设年代
馆、文创馆、国学馆、钟书房等
特色文化场馆。

源于明末建筑姚家祠堂
的陈墅书场位于陈墅老街
51-59号，前后两进，面阔五
间，占地面积450平方米。该
祠堂梁柱森然，方砖铺地，高
大宏丽，是无锡乡镇名门望族

的鲜活历史见证。“月落乌啼
霜满天，江枫渔火对愁眠
……”昔日祠堂“活化”为现代
书场，将常年开设评弹和说
书。首日开馆慕名而来的年
轻人络绎不绝，只为听一曲吴
语《枫桥夜泊》弹词或新编锡
剧。

《论语》曰：“君子务本，本
立而道生。”务本，意为君子重
道义和原则，数百年来，务本
堂塑造了陈墅人温文尔雅、守
信重诺的特质。此宅高大轩
敞，为砖木结构楼房，前后共
三进，占地面积250平方米。
重新修缮开放后的务本堂，为
远近乡邻带来一系列丰富多
彩的艺术文化活动，包括摄影
展、非遗刻纸窗花体验、“最美
乡音”方言童谣展示等。馆内
还设有东港国学讲堂，计划通
过一系列实践活动弘扬国学、
传承非遗，为当地文化教育事
业注入新的活力。

（陶洁）

本报讯 社区没有配
套用房，单独一家老年食
堂口味单一，这些问题如
何解决。昨天，记者了解
到广瑞一村社区整合社
区资源，选择优质餐厅，
新推出老年助餐联盟点，
让老年人能拥有更多选
择，不再“饭”难。

昨天中午，在广瑞一
村社区的“道春美食”饭
店里，年过七旬的顾老伯
点了面条。老人介绍，自
己从上海退休后回无锡
老家养老。一个人生活，
每天买汏烧是件麻烦
事。年纪渐长，他经常一
转身就忘事，燃气灶上炖
了半天的东西不仅会烧
焦，还可能引发事故。他
打算三餐在外解决，店面
干净、选择多，是他在周
边找就餐点的原则。在
这家美食小店里，环境不
错，明厨亮灶，面浇头也
比较多，他从今年3月开
始就在这里定点吃饭。

该店老板施宪平表
示，周边社区有不少像顾
老伯这样的老年人，店内
一半以上客人都是老人，
以后社区居民来用早餐
和午餐，都可以享受九折
优惠。这家店内是广瑞
一村社区的001号老年
助餐联盟点，前段时间，
社区工作人员和施宪平
商量，能否给老年人一点
优惠，一起成立联盟，他
一点都没犹豫，立马点头
同意。为了让老年人吃
好，除了考虑荤素搭配以
外，店内还特别调整了适
合老年人的烹饪方式，餐
品多以口味清淡、软烂易
食为主。施
宪平表示，
店里对老客
户其实也有
充值优惠，
现在相当于
把优惠面扩

大，降低一些利润，承担
一些社会责任，没有太大
压力。

除了这家店外，广瑞
一村社区考虑到老年人
的多样性需求，还一口气
谈下其他三家辖区店。
有的是对老人打8.8折的
小吃店，有的店内可提供
10元 1份的馄饨，还有
的店提供8.8折的火锅。
考虑到社区范围内新市
民比较多，还有许多随迁
老人，联盟点的口味有锡
帮菜，也有川菜。后期看
老人需求，有的店还会提
供15元的快捷套餐。目
前，社区正在发放优惠
卡，老年人到店可凭卡就
餐，享受优惠。

梁溪区民政局工作
人员介绍，今年该区将用
心打造老年助餐点。目
前9个街道共建成区域
性助餐中心22家，其中
社会化餐饮企业占 9
家。这些助餐中心已实
现各街道全覆盖，同时有
正常运营社区助餐点37
个，初步形成了“街道区
域性助餐中心+社区助
餐点+送餐上门”的三级
服务网络。今年前5个
月已服务老人9333人，
超过去年全年的 7922
人。最近，无锡市民政局
也在围绕推进老年助餐做
文章，进行助餐信息化开
发，让老人们早日实现一
脸通刷随处吃饭。同时，
助餐中心等级评定和区域
性示范点的推进也在考虑
之中，这些举措将让老年
人吃得更好、更放心。
（黄孝萍/文 社区供图）
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